

CHRONICON

ANGLIA.

Halesowen.

At the meeting for Januari of the Birmingham Archæological Society, the President, Mr. Philip B. Chatwin, revealed that an interesting discovery had been made at Halesowen Abbey, Worcs. During road-widening operations, part of the foundations of the original Abbey gateway had been uncovered. They were part of the back wall — the front must have been removed many years ago — and behind the gateway the cobble pathway to the Abbey still remained.

O'F.



Manchester.

On Sunday, November 20 th, 1938, the new Sanctuary of Corpus Christi Basilica was solemnly opened by Mgr. Canon Marshall, Vicar Capitular of the diocese of Salford.

The Basilica as it now appears, will rank amongst the finest churches in the North of England and will be a worthy edifice of the « seat and centre of the Archconfraternity of the H. Mass of Reparation for Great Britain and Ireland ».

To Abbot Toner, first Manchester born Abbot since the Reformation, the opening of the sanctuary was the realisation of his life's ambition. Mgr. Hugh Lamy, Postulator General of the Order sang the Pontifical High Mass. Were present in the sanctuary, Mgr. Bauwens, Abbot of Leffe, Mgr. O'Kelly, Prot. Apost., Prior Tyck, Prior Ryan, and about 20 priests from the neighbouring parishes.

The new Sanctuary is in Byzantine style and of beautiful and costly marble work. In the centre of the large circular apse is the High Altar, in Belgian marble, completely covered by an beautiful marble baldacchino decorated in relief ornament and bronze-work. The two side altars, also in marble, are dedicated to Our Lady, and to St. Joseph and the Holy Child.

O'F.



Galway.

The Praemonstratensian house in Galway was dedicated to the Blessed Virgin : St. Mary of the Hill. When it was taken over by the Dominicans, there

was a venerable old statue of Our Lady venerated in it which survived for many centuries, and is mentioned by Roger O'Flaherty in his *Chronographic Description of H. Iar or West-Connaught* (1684. See : Mrs. Thomas Concannon, M. A., D. Litt., *The Queen of Ireland*. Dublin, 1938, p. 65. O'F.

BELGIUM.

Averbode.

De ijverige Pastoor van het beroemde Heiligdom van Kortenberg S. Eykens, geeft in « *Toerisme* », aflevering van 16 Augustus, bl. 470-473, een bondige beschrijving van : *Kortenberg en zijn merkwaardige Kerk*. Een paar fotos sieren het overzichtelijk artikel. J. B. V.

* * *

Dans la revue « *Nederlandsche Historiebladen* », t. I, 1938, p. 447-458, Emile Valvekens a publié, sous le titre « *Bij de Arrestatie van Geeraard Mercator (1544)* » une étude historique sur l'arrestation du grand cartographe Mercator, suspect de Luthéranisme. Il montre comment cette arrestation a été la suite d'une erreur. Mercator fut bientôt remis en liberté. A. E.

* * *

Les Editions « *N.V. Standaard-Boekhandel* » à Anvers-Bruxelles-Louvain publient une histoire du pays flamand « *Geschiedenis van Vlaanderen* », en six grands volumes. Jusqu'à présent, quatre volumes ont paru. Le quatrième volume traite du seizième siècle. Pour ce volume, Emile Valvekens fut prié de composer le dernier chapitre, donnant un aperçu du mouvement culturel, artistique et religieux aux Pays-Bas du seizième siècle. Ce dernier chapitre, intitulé « *Het Kultuurleven* », remplit 50 pages du quatrième volume.

Pour le cinquième volume, traitant de l'époque 1585-1815, Em. Valvekens fut invité à écrire un article similaire. Le cinquième volume paraîtra vers fin 1939.

Dans la revue « *Toerisme* », n° du 7^r février 1939, Em. Valvekens a publié un article de vulgarisation, sous le titre « *Op Bezoek te Parijs in 1738* ». Il y raconte comment plusieurs prélats prémontrés, ayant assisté au Chapitre Général de 1738, firent un voyage à Paris et à Versailles. A. E.

* * *

In *Bijdragen tot de geschiedenis* (XXIX, 1938, 2, April-Juni) werd door J. J. Evers eene uitgave bezorgd van *Onbekende of onuitgegeven oorkonden aangaande het begijnhof van Aarschot*. A. E.

* * *

Grimbergen.

In *Eigen Schoon & De Brabander*, jaarg. XV, 1937, blz. 225 en volg. leverde E. H. D. J. Delestré, O. Praem., een merkwaardige bijdrage over *Het Hof te Poddegem te Grimbergen*. A. E.

Postel.

Dr. G. P. J. Giezenaar, Missionaris van Scheut-Sparrendaal, heeft een uitgebreide studie geschreven over « De Strijd tusschen Kerk en Staat. Over de Benoemingen der Apostolische Vicarissen van 's Hertogenbosch in de 18^e Eeuw » (Dekker en Van de Vegt, Nijmegen-Utrecht, 1938).

Hij behandelt o.m. den strijd tusschen reguleren en sekulieren betreffend het bezetten van pastoorsplaatsen. Sommige pastorijen, te begeven door de abdij van Postel, kwamen hierbij in het gedrang. Bijzonderheden hierover staan in genoemde studie op blz. 35, 38, 39, 40 en 64. E. V.

* * *

Tongerloo.

In zijn studie « De Strijd tusschen Kerk en Staat. Over de Benoemingen der Apostolische Vicarissen van 's Hertogenbosch in de 18^e Eeuw » (Dekker en van de Vegt, Nijmegen-Utrecht, 1938) behandelt Dr. G. P. J. Giezenaar, Missionaris van Scheut-Sparrendaal het geval van Tilmann van Rijckevorsel, Pastoor te Poppel en religieus van Tongerlo, die door den Apostolischen nuntius in 1759 werd gebruikt om de benoeming van een nieuw Apostolisch Vicaris bij de Staten-Generaal te doen slagen. Bijzonderheden hierover in genoemde studie, blz. 121-122. E. V.

* * *

In verband met de nederzetting van de abdij Tongerlo in de streek van Esschen-Calmphout moet hier vermeld worden de studie van R. Havermans, *Studie over de dijken in de streek van Ouden Moer te Esschen. (Bijdragen tot de geschiedenis, XXIX, 1938, 2 (April-Juni).* A. E.

* * *

In het tweemaandelijksch tijdschrift : *Kultuurleven*, (Uitg. : Geloofsverdediging, Antwerpen), 9^e Jaargang, Afl. 6 (November 1938), wordt een bijdrage gepubliceerd van Wilfr. Dekkers, *Priester en Leek*. De gedachten in dit lezenswaardig artikel ontwikkelde, worden tot deze herleid : Hoe stelt men zich een priester voor ? Om dit te onderzoeken, gaat Schrijver naar de kunstenaars, omdat zij het mysterieuze vermogen bezitten dingen te zeggen die voor anderen onuitsprekelijk zijn. Schrijver ontleedt een vijftal romans van A. Coolen, Henriette Brey, Walschap, Bernanos, Mauriac, en komt tot de conclusie dat men den priester niet zoozeer zijn soms « ongodelijke gedragingen » verwijt dan wel zijn « onmenselijkheid ». Om goddelijk-groot te zijn moet hij eerst diep-menschelijk zijn, dat is de ééne weg, de weg dien Christus hem voorging door zijn Menschwording. J. B. V.

* * *

« De Franciscaansche Standaard », Antwerpen, gaf in 1938, een werkje uit : *De Weg*. Een gebedenboek samengesteld uit onze geestelijke schrijvers van de XVI^e en XVII^e eeuw. — 53 gebeden, geput uit de werken van nederlandsche

geestelijke schrijvers worden hier vergaard. We troffen daarin een gebed aan ter eere van de Hemelvaart van Maria. — Dit gebed is genomen uit het werk van Heer Marten (Groeneschild) van Lynter : Lusthoff der Godvruchtige Meditatiën. Antwerpen, Verdussen, 1623, bl. 274.

J. B. V.

• • •

Die 24 Novembris 1938, Rev. Dom. Beniamin Wambacq, Canonicus Abbatiae Tongerloensis in aula Benedictionis coram Romano Pontifice Pio XI f.m. defendit thesin sub titulo « L'épithète divine de Jahvè Sebaoth », Magna cum laude probatus, doctor in Sacra Sriptura renuntiatus est. Praeter alias dignitates praesentes fuerunt Rev.mus Dom. E. Ruffini, Secretarius S. Congregationis de Seminariis et Universitatibus studiorum, Rev.mus Pater W. Ledochowski, Praepositus Generalis S.I., Vice Magnus Cancellarius Universitatis, Illustrissimus Dom. H. Noots, Abbas Generalis Ord. Praem.

F. G.

En lisant, dans le *Dictionnaire de Spiritualité*, fasc. VII (1937), l'article : *Cantique des Cantiques*, Histoire de l'interprétation spirituelle au moyen âge (écrite par A. Cabassut, O.S.B., et M. Olphe-Galliad, S.J.), nous avons été surpris en lisant ce jugement à propos du Commentaire de Philippe de Harveng sur le Cantique : « Luc du Mont-Cornillon († 1178), prémontré, Philippe de Harveng, prémontré du monastère de Bonne-Espérance (1182)... ont laissé des commentaires encore inédits ou de médiocre intérêt pour la doctrine spirituelle » (col. 102). — Nous sommes d'avis que plusieurs ne souscriront pas à ce que nous citons ici ; le commentaire de Philippe de Harveng mérite certes un jugement plus favorable.

J. B. V.

• • •

Bas. Steidle, *Patrologia* seu Historia antiquae Litteraturae ecclesiasticae. 1937. — In 8. Pag. XVIII et 294. Pret. : 5 Rm. ; relig. : 6 Rm. (extra Germaniam : diminutio pretii : 25 %).

Hodie cognitio diligentissima doctrinae SS. Patrum necessaria est omnibus qui serio studio theologiae incumbere volunt. Non autem facile est manuale aptum pro hac disciplina invenire. P. Steidle, ex abbatiâ Beuronensi, modo compendium optimum Patrologiae composuit. Opus istud conscriptum est ad modum compendii, in quo materia tractanda accuratissime proponitur. — Tractat doctus benedictinus omnes ss. Patres eorumque completum opus litterarium, omnes scriptores ecclesiasticos, omnes antiquae Ecclesiae haereticos eorumque opus litterarium, Ecclesiae antiquae litteraturam historiographicam, hagiographicam, liturgicam, Conciliorum collectiones dogmaticas et juridicas et ad instar appendix litteraturam apocrypham veteris ac novi Testamenti. — Notetur etiam in singulis paginis inveniri bibliographiam, in qua memorantur variae editiones textuum ac studia recentia de variis personis et doctrinis pertractatis. Dom Steidle compendium eximium confecisse libenter fatemur.

J. B. VALVEKENS.

• • •

M. Fern. Vercauteren vient d'éditer dans la collection éditée par la

Commission royale d'Histoire *Les Actes des Comtes de Flandre* (1071-1128).

Dans cette collection d'actes, on trouve plusieurs actes concernant nos abbayes prémontrées de S. Nicolas de Furnes et de Tronchiennes. J. B. V.

S. Hildegardis.

Uit een artikel van P. Stracke, S.J. over de vereering van de H. Margareta van Antiochië in de oude Nederlanden, (Ons Geestelijk Erf, Deel XII (1938), bl. 273) putten we deze bondige nota : « De Hildegart-vereering werd, bij ons, en geruimen tijd vroeger dan elders, verspreid door de drie groote orden : Benedictijnen, Cisterciënsers, Premonstratenzers ». J. B. V.

Lebensschule der Gottesfreunde. Christkönigsverlag, Meitingen b. Augsburg.

Sous le titre « Lebensschule der Gottesfreunde », le Christkönigsverlag publie une série de plaquettes, contenant chacune la Vie succincte d'un saint ou d'une sainte. A ce moment, six plaquettes ont paru. Elles traitent de S. Thomas More, de S. Angèle Merici, de Jutta von Sangershausen, de S. Gertrude la Grande, de S. Antoine de Padoue, du frère Gottwils (Wilhelm Josef Impekoven). Ces publications n'ont aucune prétention scientifique. Elles visent un but d'apostolat et sont écrites pour le grand public des jeunes gens et jeunes filles de l'Action Catholique.

Par la publication de sa « Lebensschule der Gottesfreunde », le Christkönigsverlag s'associe à l'idée maîtresse d'apostolat, telle que saint Norbert l'a toujours comprise. E. V.

GALLIA.

Ressons.

Rohde P. Adjutus, O.F.M., *Ernstes und Heiteres für das brave Christen-volk*. Werl i. W., 1928, Franziskusdruckerei, 80 Pfennig, druckt auf S. 30-67 unter dem Titel : « Aus dem Tagebuche eines vertriebenen Priesters und Ordensmannes », Teile aus den Tagebuch des Emigranten P. Joh. Bapt. Henry, O. Praem. ab. Siehe auch Goovaerts, IV, 284. Die Nachtricht stammte von mir. Das Ms. 4^o, 573 Seiten wurde vom Antiquariate Seiling, Münster i. w. um 80 Mark verkauft (wohin?). Domvikar August Bahlman (Münster) liess einen Auszug, 11865 (Münster, Regensburg) drucken; einen Neudruck davon bietet Rohde. A. S.

GERMANIA.

Allerheiligen.

Verlag Moritz Diesterweg, Frankfurt a. Main : Gunzert Walter : « Das

Hagenauer Kirchenleben im ausgehenden Mittelalter » 1936, gr. 8°, 98 Seiten, 3 Mark 30 Pfennig. St. Nikolaas, eine von Allerheiligen abhängige Pfarrei, der Pfarrer führt den Titel Propst.

R. Frauenfelder, *Die Klosterbibliothek von Allerheiligen zu Schaffhausen*, in *Zentralblatt für Bibliothekswesen*, Bd. 54, 1937, S. 217-222. Geschichte und Eigenart der « Ministerialbibliothek » wird in dieser Skizze in grossen Zügen geschildert. Hervorgehoben sei der Hinweis auf « die für die mittelalterliche Geistesauffassung aufschlussreichen, dem 11. Jh. angehörenden Briefe der Äbte Berthold von Engelberg, Hugo von Schaffhausen und Burkhard von St. Johann im Thurtal » (Kod. 56). Nach den Namen der Äbte zu urteilen, scheint der theologische Briefwechsel jedoch der 2. Hälfte des 12. Jhs. anzugehören.

(Deutsches Archiv für Geschichte des Mittelalters).

A. E.

* * *

Altenberg.

Podszeck Wolf-Eberhard, Wetzlar, Ludwig Erkplatz 3 : « Kloster Altenberg, der Abwehrkampf eines reichsunmittelbaren Kloster in der Neuzeit » Dissertation Giessen 1938, Oktav, 70 Seiten.

* * *

Brandenburg.

Verlag S. Hirzel, Leipzig. Ludat Dr. Hermann : « Legenden um Jaxa von Köpenick » IV + 54 S., 1936, 2 Mark 50 Pfennige. Fusst auf der einzigen Quelle über den Rivalen Albrechts bei der Erwerbung Brandenburgs, dem « Tractatus de urbe Brandenburg » des Henricus de Antwerpe O. Praem. aus dem 12. Jahrhundert.

* * *

Enkenbach.

Mohler G. : « Die Klosterkirche von E. » mit 3 Bildern und : « Der Geizhals von E. » Eine erbauliche Sage um die Klosterkirche Sancta Maria zu E. » in « Der christliche Pilger », Sonntagsblatt des Bistums Speyer vom 29 November 1936.

* * *

Klosterbrück-Czarnowanz.

Kl. ist der neue amtliche Name für Cz.

Oppelner Heimatblatt, Sonderdruck der Oppelner Zeitung, hrsg. von der « Vereinigung der heimatkundlichen Arbeitsgemeinschaften im Kreise Oppeln » IV. Jahrg. 1928, Nr. 8 : Willkommen zur 700 Jahrfeier von Kloster Cz. ; Lichtbildvortrag Strecke über Cz. ; Domus Dei, Festspiel in 3 Bildern von

Alfred Nowinski; Strecke Maximilian : « Cz. Einst und jetzt »; Steinert Alfred, Stadtarchivar in Oppeln : « Kulturelle und geschichtliche Verbundenheit von Dorf und Land » in Auslese versuchsweise aufgezeigt am Beispiel Cz.-Oppeln. 4 seitige Bildbeilage, zitiert den « Oberschlesier » Dezemberheft des 10. Jahrganges mit folgenden Artikeln : « Kloster Cz. 1228-1928 » von Lange Ernst; « Zum Stiftsbau von Cz. » von Tunk Walter; « Zur Stiftsgeschichte von Cz. » von Glowik Georg und Strecke; « Cz. und Oppeln » von Steinert Alfred; « Domus Dei » Drei Bilder von Nowinski, eine Vorbesprechung von Stumpe Friedrich.

Oppelner Heimatblatt VI, (1930), Nr. 8 : Geschichte des Klosters Cz.; VII, (1931), Nr. 6 : « Cz. Klosterwirtschaft » und « Kloster Cz. verkauft die Mühle in Brinnitz »; VIII, (1932), Nr. 4 : « Sagen um die Annakapelle bei Cz. » « Wanderkirchen »; X, (1934), Nr. 7 : Stumpe : « Die Gruft in der Klosterkirche zu Cz. » Nr. 10, Glowik Georg : « Die Zerstörung des Stiftes Cz. am 2. II. 1634 ».

Heimatkalender des Kreises Oppeln 1929.

* * *

Konradsdorf.

Frey Wilhelm, Regierungsbaurat in Büdingen : « Das ehemalige Kloster Konradsdorf » in Heimat im Bild, Beilage zum Giessener Anzeiger, 28. XII. 1933 mit 7 Abb.

* * *

Lorsch.

Verlag Falk, Mainz : *Kloster Lorsch in Vergangenheit und Gegenwart*, im Rheinischen Volkskalender, 1938, 29-32. A. S.

* * *

Stadtbibliothek Worms, « Der Wormsgau ». II. Band, 1936, S. 62-65 : Berlet Dr. Euduard : « Die Lorschener Königshalle in ihrer Abhängigkeit von der Ideenwelt des Germanentums » und Beiheft 4 und 6.

* * *

Magdeburg.

Kurt Wowinckel Verlag, Heidelberg, Schloss-Wolfsbrunnenweg 36. Magdeburg in der Politik der deutschen Kaiser. 1936, 236 S., 5 Mark. gibt Auskunft über die Bauart der Praemonstratenser, über Gernrode, Hildesheim, Quedlinburg nach Magdeburg U. L. Frauen, Leitzkau, Jerichow, Havelberg, Strzelno, Vessra, Mühlhausen, Tepl, eine derartige Untersuchung wäre sehr notwendig.

Osterhofen.

Archivalien liegen in München und Landshut; Handschriften in München clm. 27164 und 14894.

Wiedemann J. in Oberbayerisches Archiv 1915, Bd. 59, S. 20 f.

Altbayerische Klosterfahrten = Das Bayerland 41, (1930), Nr. 17 Osterhofen.

Wappen in Archivalische Zeitschrift, Neue Folge X, 4.

Czerny : Handschriften in St. Florian XI. 495 Papierhandschrift 18. Jahrhundert, Seite 98-138 Chronicon Osterhofense ex Hist. Prof. Cod. 95 saec. XIII. Bibl. Caes. Vienn. Anfang 520-1190 nicht gedruckt.

Riezler : Geschichte Bayerns VI. S. 240 ff. : « Von den Konventualen zu Osterhofen heisst es, dass sie nächtlicherweise viel auslaufen und sich an leichtfertige Weibspersonen hängen ».

* * *

Reichenstein.

Forst H. : « Das Kloster Reichenstein von seiner Gründung bis zu seinem Untergange » in « Der Eremit am hohen Venn », Mitteilungen des Geschichtsvereines des Kreises Monschau VI, (1930-1931), 33-38, 71-72.

* * *

Roggenburg.

Sturmlerner : « Der Jüngling in seiner Unschuld und Andacht » Ein Lehr- und Gebetbüchlein, 23. Auflage, 12^o, 1853, Augsburg, Doll; 24. Auflage, 24^o, 1856, XLIII + 267 S.

Der Heimatfreund, Museumsverein, Weissenhorn. Lieb Dr. Norbert : « Die Klosterkirche in Roggenburg » Auszug aus einer Dissertation : Ottobeuren und die Barock-Architektur Ostschwabens » 1935, Nr. 6, 7, 8; — Rottenkolber Dr. : « Die Aufhebung des Reichstiftes R. » 1935, Nr. 3-9; — Lory Peter : « Der Roggenburger Studentenkatalog » 1935, Nr. 11, 1936, Nr. 1, 5-8; — Bader Franz : « Ein unveröffentlichtes Roggenburger Kriegstagebuch aus den Jahren 1800 und 1801 » 1934, Nr. 1-12, 1935, Nr. 1-6; — Das Heimatmuseum Weissenhorn erhielt folgende Spenden : 1 Buch Beschreibung von Roggenburg; 1 gebundene Geschichte Roggenburgs aus Iller-Roth und Günzboten 1935; 1 Kupferstichnegativplatte, darstellend das Gnadenbild der Kirche van Schiessen. — Ueber Schiessen, siehe Sulzbacher Kalender, 1899.

Christa Josef im « Bayerland » 43, 1932, Nr. 14.

Im « Hochvogel » Wochenschrift zur Allgäuer Zeitung, Kempten VI. Nr. 10 von 7. 3. 1929.

Besold G. von : 2. Bericht über die Arbeiten an den Denkmälern deutscher Kunst für den Deutschen Verein für Kunstwissenschaft, 1911, Sonderdruck.

Rottenkolber J. : Zur Geschichte schwäbischer Klosterbrauereien (Roggenburg) in Jahrbuch des Gesellschaft für Geschichte und Bibliographie des Brauwesens 1936, 105-113.

Wohlhaupter Eugen : « Die Roggenburgisch erneuerte Gerichts- und

Dorfordnung von 1573 » in Zeitschrift für bayrische Landesgeschichte 10, (1937), 395-434.

Chronik Nikolaus Thomans, Tübingen 1876, Bibliothek des Literarischen Vereines, A. S.

* * *

Sturmlerner Friedrich, O. Praem. : « Spiegel junger Töchter oder Unterricht, wie eine Jungfrau gottselig leben soll. Mit Stahlstich, 23, Auflage, 32°, Augsburg, Doll, 1855.

* * *

Rommersdorf.

Verlag Dr. Emil Ebering, Berlin NW 7, Mittelstrasse 29. Schoemann Dr. J. B. S.J. « Die Rede von den 15 Graden. Rheinische Gottesfreunde- Mystik » 1930, 100 S., 4 Mark 80 Pfennige, nach einer Strahover Handschrift, für die sich bereits P. Richstätter interessierte, ursprünglich im Kloster Camp, die dortigen Nonnen werden 1656 vom Rommersdorfer Abte « sanctimoniales nostrae » genannt.

* * *

Schussenried.

Verlag Rudolf Abt, Schussenried, A. M. : « Führer durch die Wallfahrtskirche Steinhausen bei Schussenried » 2. Auflage 1933.

* * *

Steinfeld.

Verlag Laumann, Dülmen : « Kommende deutsche Heilige » 1937, gr. 8°, 361 S., 6 Mark 60 Pfennige, S. 78-84 Hermann Joseph.

Periodicum « Schönere Zukunft » (18 September 1938), haec refert relate ad conamina adhibita pro canonizatione B. Hermannii Joseph :

Am 24. 8. 38 fand im Kloster Steinfeld, wo die Gebeine des seligen Hermann Josef ruhen, eine Tagung zur Förderung der Heiligsprechung dieses Seligen statt. Bischof Dr. Sträter berichtete dort, laut der Frankfurt « Katholischen Kirchenzeitung » vom 4. 9. 38, dass die Fuldaer Bischofskonferenz ein Gesuch um die Heiligsprechung an den Papst gesandt hat. Diese Bitte habe den Sinn, dass wieder einmal ein Deutscher der ganzen Kirche als Heiliger geschenkt werde, dass die Jugend einen neuen Schutzpatron und die Priester ein Vorbild priesterlicher Tugenden erhalten. Der selige Hermann Josef, der in der zweiten Hälfte des 12. Jahrhunderts lebte, war auch erfahren in den « mechanischen Künsten » ; P. D. Enshoff, O.S.B. hat nachgewiesen, dass der selige Hermann Josef als der wirkliche Erfinder der mechanischen Räderuhr anzuspochen ist
J. B. V.

Ferdinand Schöningh, Paderborn, Heiliges Reich, zu 1 Mark 80 Pfennige. Bd. 6 : In Zellen und Klausen, Hermann Joseph ; Bd. 7 : Geistliche Mutter-schaft, Gertrud von Altenberg ; Bd. 10 : Rittertum und Frauenehre, Gottfried von Kappenberg, Gerlach.

* * *

Steingaden.

Lech-Isarland, Heimatverband « Huosigau », Professor P. W. Hartwein, Weilheim, Litzmannstr. 1, Oberbayern : Hofmann F. Sigfr. schrieb im Jahrgang 1935, S. 150 : « Ein bisher unbekanntes Chronostichon im Steingadener Münster » ; 1935 und 1936 : « Wunder in der Wies » ; 1936 : « Das Ende der Steingadner Bibliothek — Das Inventar des Klosters Steingaden nach dem Stand des Jahres 1606 — Ueber Diebstähle in Steingaden — Zur Verbreitung des Wieskults — Die Wies als Wallfahrtskirche in der Mitte des vorigen Jahrhunderts » ; 1937, 195-198 : « Ueber den Schwedenkrieg und die Klosterhofmark Steingaden » ; « 1937, S. 149-157 : Damrich J. : « Der Steingadener Klosterbrunnen ».

Pfarramt Steingaden : Ringmeir Franz Seraph. : « Die ehemalige Klosterkirche, nunmehrige Pfarrkirche in Steingaden » 1935, Oktav, 80 Seiten.

* * *

Tepl.

Sub fine anni academici 1937-38 R. D. Martinus Fitzthum, O. Praem., abbatiae Teplensis, dissertationem ad lauream sustinuit in facultate theologica Pontificii Instituti Internationali « Angelicum », Opus inscribitur « Die Christologie der Prämonstratenser im zwölften Jahrhundert », Examinatur praesertim spiritualitas Christocentrica apud Praemonstratenses, quorum scripta conservantur. Positio centralis Christi Domini Redemptoris in theologia practica S. Norberti, B. Hermannii Joseph, Adami Scoti, Philippi Bonae Spei, etc. ostenditur et inde aliquae conclusiones proponuntur circa directionem generalem theologiae speculativae horum auctorum.

T. N.

* * *

Windberg.

St. Josefsverlag, Reimlingen, Bayern. Poppe Dr. Eduard : « Studentenleben und Beruf », Aus dem Flämischen von Dr. Michael O. v. d. Hagen, O. Praem., kl. Oktav, 38 S., 20 Pf. ; Poppe Dr. Eduard : « Geistliches Vademecum für priesterliche Seel- und Selbstsorge. Exerziitiengedanken für Priester ». Aus dem Flämischen von Dr. M. O. v. d. Hagen, O. Praem., 8°, 77 S., wird viel Segen stiften.

Generalia.

Clemm Ludwig Dr. : « Bibliographie zur hessischen Geschichte 1931-1934 », Historischer Verein für Hessen, Darmstadt, Staatsarchiv, Schloss.

Verlag für Staatswissenschaften und Geschichte, Berlin-Grunewald. Köhler Dr. Oskar : « Das Bild des geistlichen Fürsten in den Viten des 10. 11. 12. Jahrhunderts » 1935, 142 S., 7 Mark 20 Pfennige. im IV. Abschnitt eingehend S. Norbert.

Verlag Huber und Cie., Frauenfeld, Schweiz : Muschg Walter : « Die Mystik in der Schweiz » 1935, 8°, 455 S., 8 Mark 40 Pfennige.

Leopold Klotz Verlag, Gotha : Brinkmann Bernhard : « Der Ordensgedanke und die katholischen Klöster in Deutschland » 8°, 95 S., 1936, 2 Mark, erklärt die Klöster als entstanden aus einer Jugendbewegung, sehr interessant !

F. W. Gadow und Sohn, Hildburghausen. Schön Otto : « Gesamtinhaltsverzeichnis 1-90 der Schriften des Vereins für S. Meiningerische Geschichte und Altertumskunde » I. Personenverzeichnis 1932, II. Ortsverzeichnis 1934. Frauenbreitungen, Frauenwald, Troststadt, Vessra.

Verlag Raimund Pollak und Sohn, Brünn. Schenk Dr. Elisabeth : « Verzeichnis der verbotenen Bücher und Zeitschriften nach dem Stande vom 27. Feber 1937 » mit periodischen monatlichen Nachträgen — die in der Tschechoslowakei staatlich verbotenen Werke, meistens deutsche, über 3.000 Werke !

Sebanek Heinrich, Register zu band 1-50 des Casopis Matice Moravské, Turek Adolf zu Band 51-60, Brünn 1937 — Mährischer Geschichtsverein.

Kommissionsverlag Martin Warneck, Berlin W 9, Schellingstrasse 5, Jahrbuch für Brandenburgische Kirchengeschichte XXXI. Jahrg. 1936.

Die deutsche Saar. Auswahlkatalog, Speyer 1935, 61 S., — Mitteilungen der Pfälzischen Landesbibliothek, N. F. Nr. 2.

Verlag Müller und Seifert, Breslau. Browe Peter S.J. : « Die eucharistischen Wunder des Mittelalters » 1938, gr. 8°, XI + 220, 12 Mark enthält u.a. die Wunder von Braine O. Praem. und Middelburg O. Praem, nicht fand ich : *Hamborn*, Hostienwunder bei A. Kaufmann, Caesarius von Heisterbach, Köln 1862, S. 170 ; *Ilfeld* i. J. 1410 drei Blutstropfen ; *Salazar* in Spanien. Der Weltpriester, der unwürdigs zelebriert, ein anderer Priester sieht, wie das Jesuskindlein bei der Sumpion sich wehrt, er stellt den Priester zur Rede, dieser beichtet, das Jesuskindlein jetzt freudig, der Weltpriester wird *Praemonstratenser*, bei Caesarius von Heisterbach. *Dortmund*, St. Katharina, Feuerwunder i. J. 1515. Das überaus fleissig gearbeitete Buch bietet ungeheures Material und möge zu ähnlichen Arbeiten für die einzelnen Orden anregen !

Verlag Chr. Scheufele, Stuttgart, Blätter für württembergische Kirchengeschichte, 41. Jahrg. 1937, Heft 1, 2, 3, 4. S. 48 neue baugeschichtliche Ansicht über Windberg.

Verein für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Münster. Historisch-geographisches Register zu Band 51-75 des Westfälischen Zeitschrift, 1. Band A-K. 1930.

Von Verlegern eingesandte Werke :

Kommissionsverlag Ebenhörsche Buchhandlung Linz. a. D. : Krackowizer F. und F. Berger, « Biographisches Lexikon des Landes Oesterreich ob der Enns. Gelehrte, Schriftsteller und Künstler », 1931, 10 Mark, enthält die Schlägler Schriftsteller Hager, Koglgruber, Lebschy, Leitner, Lutz, Pröll, Schachinger und Vielhaber, und ist für die Neuherausgabe von Goovaerts gut zu verwenden. — Lang Hugo, Pfarrer in Wyhlen, gab im Pfarrführer 1931-1937 eine erschöpfende « Geschichte des Klosters Himmelspforte » und bereitet eine Neuauflage vor. — Württembergische Heilanstalt Schussenried die Zeitschrift « Schallwellen »

u. zw. : 1933, 238-262, Gross Paul. Diplomingenieur : « Die Planung des neuen Klosters Schussenried » ; — 1. 3. 1935, 17 S., Erler Blasius : « Schussenried als Heimstätte der Musik » ; — und vom unlängst † Ruess Bernhard : 1. 1. 1925, 6 S. : « Die Statuen im Schussenrieder Bibliothekssaal » ; 1. 12. 1925, 10 S., « Die sogenannte alte Pfarrkirche von Schussenried » ; 1. 1. 1927, 6 S., « Der Uebergang Schussenrieds von dem Adels- in den Klosterbesitz » ; 1. 8. 1927, 18 S. : « Alte bemerkenswerte Gebäulichkeiten in dem Marktflecken Schussenried » ; 1. 11. 1928, 39 S. : « Die Parzellen der Gemeinde Schussenried » ; 1. 8. 1928, 20 S. : « Das neue Kloster von Schussenried » ; 1. 10. 1930, 20 S. : « Die früheste Baugeschichte des Klosters Schussenried ».

Kleine Deutsche Kirchenführer (Preis je 20 Pf.) : Ursberg, Weissenau, Obermarchtal, Rot, Schussenried, Steingaden, Steinhausen.

Rembrandt Verlag, Berlin SW 11, Dessauerstrasse 38 : Kunstbücher des Volkes Nr. 22 : Lamb Carl : « Die Wies » 1937, Kartoniert 4 Mk 80 Pf., Leinen 6 Mk 50 Pf. Das Vollkommenste was bisher über Wies geschrieben, erstklassige Ausführung, Photographieen, Lichteffecte, alles einzig, darf in keiner Bibliothek, bei keinem Mitbruder fehlen !

Geographische Verlagsanstalt Ravenstein, Mainz : Palzer Georg. : « Das Erzbistum Mainz, seine Archidiaconate, Archipresbyterate, Stifte und Klöster im Anfang des 16. Jahrhunderts » 1 Karte, 1935, es fehlen Rothenkirchen, Münsterdreis, sonst sehr gut zu gebrauchen.

Schongauer Nachrichten, Karl Motz u. C^{ie}, Schongau a. L. : Hartig Dr. Michael : « Die Wallfahrtskirche Wies » 15 S., 2 Bll. Abb., 1936.

Weidmannsche Buchhandlung, Berlin SW 68, Holtzmann Walter : « Papsturkunden in England » Heft 14 u. 15, 31 Mark, gehört ebenso wie die folgenden aus dem gleichem Verlag in jede Bibliothek, S. 41 Evangelienharmonie des Zacharias Chrysopolitanus, mscr. s. XIII, S. 362 : « auf den Pfarreien der Regularkanoniker sollen stets 4 oder zumindest 3 Chorherren sein », Repertorium Germanicum Band III. 1935, 30 Mark — Verzeichnis der in den päpstlichen Registern... vorkommenden Personen, Kirchen und Orte des Deutschen Reiches, bisher erschienen 3 Bände, I. 1916, II. 1933, III. vorliegend, im Jahre 1897 erschien ein Versuchsband Regesten, mit Unrecht Repertorium I. manchmal zitiert, Band III. enthält : Brandenburg, Havelberg, Hilgenthal, Hundesdorf, Marchtal, Rot, Marienwaard, Middelburg, Osterhofen, Strahow, Floreffe, Prémontré, Ratzeburg, Schlägl, Rohrbach, Viechtach, Windberg, Wischow, Reichenbach O. Praem. Diöz. Regensburg, wohl ein Irrtum ; und zweimal Neuendorf, Diöz. Halberstadt, monast. O. Praem., bisher nicht bekannt oder auch ein Schreibfehler ? — Brackmann Albert, Studien und Vorarbeiten zur Germania Pontificia III, Die Bistümer Würzburg und Bamberg in ihrer wirtschaftlichen Bedeutung für die Geschichte des deutschen Ostens von Marcell Beck und Heinrich Büttner, 1937, 21 Mark. im II. Teil, Abschnitt II. die Klostergründungen Ottos I. von Bamberg, Windberg und Osterhofen.

HOLLANDIA.

Berne.

Op 15 November 1938 werd in de abdij van Berne, Heeswijk, het Gymnasium van Sint Norbertus plechtig ingehuldigd. Het gebouw, in modernen stijl opge-

trokken, is het werk van architect H. H. de Graaf uit den Bosch. Om half tien werd door prelaat Stöcker in de abdijkerk een plechtige mis opgedragen, waarna men in processie naar het nieuw gebouw toog. Het nieuwe altaar in de kapel — een ontwerp van den schilder Jos ten Horn — is een gift van de studenten. Door de gemeente werd een gebrandschilderd raam aangeboden alsook door den heer H. de Graaf namens architect, aannemer en leveranciers. Beide werden uitgevoerd door Willem Mengelberg uit Zeist. Vervolgens werd nog een mozaïek, den H. Gerlacus, O. Praem. en pater van Elzen voorstellend, en uitgewerkt door Ch. Eyck, aan de kapel ten geschenke gegeven door den burgemeester. Daarna werd nog een dankrede uitgesproken door H. H. Prelaat en volgde de receptie.

M. K.

* * *

In het tijdschrift : *Kultuurleven*, 8 (1937) bl. 422-448, lezen we, van de hand van Gilb. van der Velden, leeraar in de Wijsbegeerte, een zeer goede en klare studie, aangaande het onderwerp : *Het geweten, zooals men het beleeft*. J. B. V.

* * *

« De Gemeenschap » dl. XV (1939) blz. 97 leidt bij haar lezers een Hongaarsch Praemonstratenzer in, wiens « werk tot de schoonste katholieke poëzie in het hedendaagsche Europa behoort ». Het is een Norbertijn van Jázó, Ladislaus Mártoncsik, die onder den schuilnaam Mécs, d.i. Godslamp, in 1926 zijn eersten dichtbundel uitgaf. De sociale verwantschap met de ideeën van Mgr. Prohászka en het noodgedwongen verblijf binnen het Tsechoslowaaksch staatsbestel komen in zijn dichtkunst tot een strijdlustige uiting. Blz. 99-104 geven een vertaling van enkele zijner verzen, welke overigens, zooals de Redactie opmerkt, aan Jacques Schreurs M.S.C. doen denken, wat betreft haar rijkdom van klank, priesterlijke toon en volksche woordkeus. H. H.

HUNGARIA.

Dans l'*Archivum Philologicum* publié à Budapest, M. A. Gabriel, Chanoine Prémontré, Directeur du Lycée Français de Gödöllő, retrace, en une savante étude « La vie à Paris des Etudiants hongrois au Moyen-Age ». Ayant rappelé quelle attirance exerçait déjà au Moyen-Age la « nouvelle Athènes » sur toutes les intelligences d'Europe, l'auteur évoque les noms des plus célèbres « étudiants » envoyés par la Hongrie à l'Université parisienne : Lucas Banffy, Jacques de Hongrie, le clerc Bethleem, André, le chapelain de Ladislas V, le Maître-Régent Alexandre de Hongrie et un franciscain, Nicolas de Hongrie qui fut peut-être le maître de Duns Scot.

M. Gabriel, recourant à des sources nombreuses, décrit avec beaucoup de précision le genre de vie des étudiants parisiens du Moyen-Age. Il étudie les coutumes et les traditions en honneur dans les « nations » et signale les vicissitudes que certaines d'entre elles ont connues aux périodes agitées :

il rappelle à cet égard l'activité de Thomas de Hongrie, procureur de sa « nation ». Il souligne enfin que parmi les précurseurs du mouvement hébraïste du Moyen-Age, vivement encouragé par les Papes, figurent de nombreux Hongrois, entre autres le célèbre Michel de Hongrie, de l'Ordre des Ermites de Saint Paul, protégé de Mathias Corvin.

Au mois de septembre dernier, s'est ouvert à Gödöllő la première classe du LYCEE FRANÇAIS. C'est une fondation qui était souhaitée depuis longtemps par l'élite de la société hongroise et il faut se réjouir que le projet, après bien des vicissitudes, ait abouti dans des conditions si heureuses. Le Gouvernement hongrois a confié la réalisation du nouvel établissement à l'Ordre des Chanoines Prémontrés, en l'espèce à Mgr. Paul GERINCZY, le jeune Abbé du couvent de Gödöllő, et à M. l'abbé Asztrik GABRIEL, nommé Directeur du Lycée Français de Gödöllő. En plein accord avec le Gouvernement hongrois, le Gouvernement français accrédite officiellement les professeurs français qu'il détache au Lycée de Gödöllő.

Dans ce Lycée français, administré par le Gouvernement hongrois, la plus grande partie de l'enseignement sera donnée en français. On a raison de penser que la fondation et la prospérité du jeune Lycée français de Gödöllő ne contribueront pas peu à créer de nouveaux liens d'amitié entre la France et la Hongrie : L'amitié spontanée ne doit pas se refuser à s'incarner dans des institutions riches d'avenir.

* * *

Csorna.

Un religieux de Csorna, *Aurelius Kopasz*, vient de composer une Messe, en polyphonie, en l'honneur de S. Norbert. Cette Messe a reçu en Hongrie, de la part de la critique musicale, un accueil des plus chaleureux. A la Grande Messe, diffusée par Radio Budapest, à la fête de Toussaint, 1938, le monde musical et religieux a pu apprécier les qualités vraiment remarquables de cette « Szent Norbert Mise ».

J. B. V.

POLONIA.

Naruszew.

Towarzystwo Przyjaciół nauk w Poznaniu : (polnisch Kaczmarczyk Zdzisław : « Die gerichtliche Immunität und die Jurisdiktion nach der Immunität in den Kirchengütern in Polen bis zum Ende des 14. Jahrhunderts » beschäftigt sich auch mit unseren Klöstern Waefelghem Nr. 728, 730, 97, 86, 282, 317, 437, 644, 728, dem Kloster O. Praem. Naruszew und Kloster Stolp in Ostpommern.